

Donald Trump de Retour à la Maison-Blanche : Quels Changements Depuis son Élection ?

C'est un événement qui a fait l'effet d'un tremblement de terre politique : Donald Trump, déjà président des États-Unis de 2017 à 2021, a été réélu en novembre 2024. Investi officiellement en janvier 2025, il est redevenu le 47^e président américain, après avoir battu de justesse le président sortant Joe Biden. Une victoire qui reflète une Amérique toujours profondément divisée.

Dès ses premières semaines au pouvoir, Trump a lancé une série de décrets visant à « réparer les erreurs du mandat précédent », selon ses propres mots. Parmi ses mesures phares, on retrouve le durcissement de la politique migratoire, le renforcement du mur à la frontière mexicaine, et la suppression de certaines aides fédérales en matière de transition écologique. Il a également soutenu des mesures controversées restreignant le droit à l'avortement dans certains États, provoquant une vive réaction des mouvements de défense des droits des femmes.

L'efficacité de ces mesures reste contrastée. Sur le plan migratoire, le renforcement du mur et les politiques plus strictes ont permis une baisse temporaire du nombre d'entrées illégales, mais ont aussi suscité une crise humanitaire à la frontière, avec des tensions diplomatiques accrues avec le Mexique. Concernant l'écologie, la suppression des aides à la transition énergétique a ralenti certains projets d'innovation verte, ce qui a été critiqué par les milieux scientifiques et environnementaux. Quant aux mesures anti-avortement, elles ont entraîné une mobilisation massive d'opposants dans tout le pays et donné lieu à de nombreux recours juridiques. Sur ces sujets, l'impact à long terme reste incertain, mais les tensions sociales se sont accentuées.

Sur le plan économique, Trump a relancé le slogan « America First ». Il a réduit les impôts pour les entreprises, mis la pression sur les grandes firmes pour qu'elles relocalisent leur production aux États-Unis, et menacé de surtaxer certains produits importés, en particulier ceux venus de Chine. Certaines de ces mesures ont porté leurs fruits à court terme, avec une hausse de la production industrielle dans certains États et une baisse du chômage. Cependant, les tensions commerciales ont provoqué des représailles, notamment de la part de la Chine, ce qui a affecté négativement certains secteurs agricoles et technologiques. L'équilibre global reste fragile.

Côté politique étrangère, son style direct, voire agressif, est revenu en force. Il s'est montré critique envers l'OTAN, a remis en question le rôle des États-Unis dans plusieurs instances internationales, et a affirmé vouloir redéfinir les alliances traditionnelles. Cette approche a isolé davantage les États-Unis sur la scène mondiale, réduisant leur influence dans certaines négociations internationales, notamment sur le climat et la sécurité.

Toutefois, elle a aussi renforcé le soutien d'une partie de l'électorat qui souhaite un recentrage nationaliste et souverainiste.

Emmanuel Macron, président de la République Française, lors d'une conférence à Bruxelles en février 2025 déclare :

« Le retour de Donald Trump est un choc pour la démocratie américaine et un signal d'alerte pour le reste du monde. Ce qui se passe aux États-Unis aura des conséquences bien au-delà de leurs frontières. »

Malgré les nombreuses controverses, Trump conserve un soutien solide dans une large partie de la population, notamment dans les États ruraux et conservateurs. Son retour au pouvoir rouvre des débats majeurs sur les valeurs démocratiques, la liberté, et le rôle des États-Unis dans le monde.

Ce nouveau mandat s'annonce donc aussi explosif que le précédent. Donald Trump continue de faire l'actualité... et de diviser, autant dans son pays qu'à l'international.

Mathéo Barroso